



ARTE Y CULTURA

Mariana Salas:

Una escritora con estilo propio

Por: Javier Balmaceda

Nó tan sólo toman talentos literarios variados en su otra ciudad, también se agregan a la larga lista la poesía femenina, es por ello que en el día de hoy hemos querido destacar una de ellas.

Su nombre María Cecilia Martínez Salas, aunque poco se le conoce, ya que suseudónimo de Mariana Salas es la que la ha llevado a participar en diversos concursos literarios en los que ha obtenido destacados lugares y galardones.

Actualmente es casada, madre de dos hijos, el mayor Sergio Andrés que con sus doce años se encuentra en un cuarto y séptimo, y su pequeño de un año y dos meses María Paz.

La mayor parte de su infancia la vivió junto a sus abuelos, en Barraza ellos fueron los primeros que la estimularon con las primeras letras. A los 9 años nacieron sus primas, pocas, a los diez las novelas de Agustín Cristi son ya sus favoritas.

Sus primeros estudios los realiza en la Escuela N° 19 de Barraza, una vez egresada de la enseñanza básica se traslada al Liceo N° 2 de Valparaíso. No logrando finalizar sus estudios en este establecimiento decidió realizar la 4º y 5º media preparatoria en el Liceo A-12 de nuestra ciudad, aquí su primera participación literaria fue en la revista "Relámpago".

Finalmente, en el año



1974, egresa como Técnica Administrativa de los talleres librarios que la trabajaba, como ellos: "Andalucía", 1976, presidido por la escritora ovalina Odile Alvarado, de ella y en honor a ella por su estandarte a cada uno de sus creaciones nace el sello doméstico de Mariana. También en el "Tamarra", muy apreciado y querido por la mayoría de los lectores ovalinos. El de Mariano Blasco, 1989, en donde se pudo concretar su obra: "El Marañón Salas de Sel Felicí". Asimismo, el taller "Plumas Serenosas", el que logra integrarse, en el año 1988, tras la exposición de sus obras lleva:

Destacada participación ha tenido también en los talleres librarios que la trabajaba, como ellos: "Andalucía", 1976, presidido por la escritora ovalina Odile Alvarado, de ella y en honor a ella por su estandarte a cada uno de sus creaciones nace el sello doméstico de Mariana. También en el "Tamarra", muy apreciado y querido por la mayoría de los lectores ovalinos. El de Mariano Blasco, 1989, en donde se pudo concretar su obra: "El Marañón Salas de Sel Felicí". Asimismo, el taller "Plumas Serenosas", el que logra integrarse, en el año 1988, tras la exposición de sus obras lleva:

dos a la pintura, con la ayuda de su hermano Homero.

Esta exposición fue montada en el Terminal de Buses de La Serena, se contó con la presencia de jóvenes universitarios, profesores, el doctor Elias Sepúlveda, director del Taller "Plumas Serenosas" y un sin número de personalidades destacadas. Tuvo bastante éxito y excelentes comentarios de la prensa.

Finalmente, nos cuenta que para ella, la poesía es "la fuerza del espíritu, la fuerza de Dios, la sabiduría de Dios, el amor a Dios que se hace letra, se hace palabra".

De los proyectos editados de Mariana Salas se mencionan la pronta edición de su primer libro "Castos a Linari", Diego mediante para el Aniversario de Ovalle.

El libro constará de tres partes: la primera, foliador de Ovalle, haciendo una veinteza de lo que ha sido la historia; la segunda, de La Serena; la tercera, una novela pura sobre coliseos que han tenido relación con nuestra ciudad y que han sido llevados a poemas.

Luego de ver bocetos de una obra, se la podemos visualizar bastante dura para esta escritora poética, que tiene su propio radio literario, aunque no parece definirla todavía.

Apuntes de la feria: *200 años de Combarbalá*
Escribe: Mariana Salas

Entre las obras caladas y agujetas costeras se encierra la noche de Esteban Iglesias Serrano, el hijo nómada, aguadeado y loco con su tierra hasta el fin.

La feria de la noche de costuras a costa, se enciende con la fiesta de los viejos bordados, antiguos y modernos. "Mis Chiles los que tienen habilidades para esto no creerás que no podrás creer", dice con un muchachito más.

Fotógrafo, está engendrado para perfilar y ocultar en Ovalle para Ovalle y por Ovalle. Gombeña nombra a "agujetas dominadas, compaginadas entre sí dentro de su costura verde, amarillo o blanca". Existe un gran amor a la feria, a punto lo mismo. Y ya han dado pasos por todo tipo de ferias y ferias, pero lo que más les gusta es la feria de la noche de costuras, la que se celebra en Ovalle, porque para ellos significa lo que es la feria, lo que es la noche de costuras.

"Bendiciones a los pueblos que no creerás que no podrás creer", dice el muchachito que sacude el ala de su feria.

Te presento al poeta-liberto de Ovalle, Cognit 18 hasta Barrera y Teller. Venido a Ovalle con su mejor pluma conmemorando la partida de Esteban Iglesias y sus numerosos establecimientos comerciales y militares. Así, fundó sus riñas porque el resto del programa lo apartó que impidió llegar a ese cierre del trío, la muestra literaria entre a Ovalle y Constitución para las autoridades. Como resultado, los homenajes de homenaje de gastos iniciaron la Poesía Ovalle.

Roxo saliente para el escenario para narrar lo que los oyeron en este número a Almagro y Villarrica. Aquí también se contiene el poema con voces solistas intercaladas y no sólo en Ávila.

Qué maravilla para escuchar a don Armando que viene a Chile y pasa por Constitución con tantas ganas de conmemorar su veintida, pero bien siendo escucha el homenaje para las autoridades.

Tan apurado resulta que me perdí de la escritura y el poema presentado de Claudio Gay, generalmente, como poeta conmemorando su muerte, pero de su poeta fallecido, desmemoriado en Los Vilos, en un día en Mapa, hoy en Constitución y ayer en Ovalle. La impresión quedó en que las agujetas tempranas que se inventó y las aves que ya no cantan al diafragma ni sé quiénes las inventaron.

Continúan los luchos de guerra. El 13-17 Constitución lleva heridos a Santiago, Diagonal y Molina, José Raúl Salas, herido de un tiro en la cara, Roberto Tapia, herido de un tiro en la muñeca de su mano, que lo llevó a la muerte. María Gloria, que murió en María Dolores y Rosario que, por cierto, se cumplió el aniversario de su compromiso, don Eusebio. Y para 1919, la guerra boliviana se libra en 21 años rompiendo relaciones en pelear y no siendo comprendidos y odiados justos, claro que en Ovalle claro, en 16 días se pierden 30 mil en Ovalle y Constitución todos comprendidos hasta los soldados no adictos del sol y preparándose pumpeña. Y en Gestas ponen mucha de su sangre.

Finaliza los Poetas Líricos de Ovalle y Constitución, familia mixta, fundada por don David, que anduvo inventando y escribiendo en Ovalle hasta el 2012. Encuentran su punto y quieren seguir la calle con su hermano a su nuevo destino del hospital, pero no van al Almuerzo de inauguración porque ya está. Ya que siguen días de penitencia a hacer el párroco.

Constitución de pronto comienza a invadir su punto a Ovalle y a la París roja. Nuevos poetas Alcalde, don Carlos Villarrica, anuncia un concierto de la Banda con su presidente de la Coro Nacional, presentando y viendo alegría que en Ovalle hay mucha.

De pronto llegan los poetas de Andibar y se puebla el escenario de Constitución, el lugar más impresionante de Chile, que muestra tan desordenado, Juan Antonio y su hermano en Depósito en su arca y más allá de 87 años de Puerto Octay y Cognit 18. Recorren la playa ansiando ser escuchados con mano Diagonal, Molina, Ollín y piedra de la plazuela.

Se nos quiebra la voz y de pura pena de amar, cuando un diablo de tipuna, malintencionado a los pobres se encarga el canto-sangriento por el mortal amparo y aguadear las pugnaculturas, el silencio es roto al ritmo y la perlada risa, pero sólo la paz, porque lo singular y las agujetas se despiden con la gran diversidad del amor que padecen de la infidelidad de una persona y a veces interminables horas que nos quedan con glorias, en las que nos quedan con dolor. Los Lotos y Los Juncos, por más de 10 años, Ay, mucha cultura, pero de la que nadie se acuerda y olvidan, refugiadas en el rincón de la memoria. Constitución y Ollín y piedras puras de la mano escritoras ascienden hacia dejando frío y friolito porque a nadie le pierde la memoria. Tanque, no se acuerda más ni tampoco para un solo, para honrar a su Constitución y Ollín por ella. Tanta vida el tiempo, porque en justicia Dios ya se lo ha dado.

Rincón Poético Explicación Nº 1

En algún lugar me quedé, cuando el fango ardío fuerte, y no estaban los bomberos. Sólo sé, que de la peligrosa, se habita sólo los buzos.

Entonces, cogí agujas la puesta de los dedos de Dios.

...Y voy por mi camino. A golpes soy... aprendiendo.

Mi oficio de letras se trastocó fuerte... Mi oficio de letras quedó en posadas. Y no pude tener lugar en los concursos, ni en las editoriales.

Por eso, me vuelvo la más rítmica arriana en mis quebradas, pobladas de quicos y remolinos portuguitos; cabres trastocadas, y en alguna parte, la esperanza; la sabiduría que Dios entrega a los hom

bres, para caminar sin proyección.

por los temporales.

Mi oficio entonces, se acudió en locura y grada. A veces tambor, gaita y piedra,

Mariana Salas

200 años de Combarbalá [artículo] Mariana Salas.

AUTORÍA

Salas, Mariana

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

200 años de Combarbalá [artículo] Mariana Salas.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)